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VERBALE 63° ASSEMBLEA NAZIONALE 

MOVIMENTO DI COOPERAZIONE EDUCATIVA 

FIRENZE 5.6.7 DICEMBRE 2014 

 

L’assemblea si è aperta venerdì 5 dicembre con il seguente programma:  

 Ore 15.00/16.00 - Accoglienza e iscrizione ai lavori 

 Ore 16.00/18.00 - Intervento di Massimo Baldacci, docente di Pedagogia generale 

all’Università di Urbino, autore di ‘Per un’idea di scuola- istruzione, lavoro e democrazia’, ed. 

Franco Angeli 

 Dibattito. (vedi relazione allegata deregistrata) 

 Sono state nominate all’unanimità Presidenti onorarie Marcella Ciari e Daria Ridolfi che hanno 

accolto la carica onorifica ringraziando l’associazione (vedi interventi allegati). 

 Ore 18.00/20.00 - Relazioni della segreteria e dei gruppi territoriali (vedi relazioni allegate). 

 Ore 20.00 - Festa Ridef e cena cooperativa con proiezione e relazione consuntiva della “Ridef 

Italia 14” a cura di Domenico Canciani (vedi relazione allegata) 

Si è proseguito sabato 6 dicembre con il seguente programma:  



 Ore 9.30/13.00 – Il mestiere di insegnante: laboratori sulle tecniche di base. 

Laboratori attivati:  

1. matematico-scientifico e ascolto: Nuccia Maldera e Diana Penso; 

2. linguistico: Beatrice Bramini, Roberto Lovattini, Nerina Vretenar; 

3. musicale: Lorenzo Capponnetto e Clarissa Romani; 

4. costruire interconnessioni: idea di realtà, di mondo, dei futuri: Giancarlo Cavinato e Lucia 

Zingales. 

I laboratori sono stati finalizzati a riguardare le tecniche alla luce sul come si fa scuola oggi, coniugando 

gli elementi essenziali della disciplina con i modi con cui avviene l’apprendimento, per costruire un 

pensiero che faccia assimilare la struttura delle disciplina e le connessioni fra le discipline.  

 Ore 15.00/19.00 – L’Associazione: pratiche di cooperazione nel Movimento, laboratori sugli 

strumenti MCE. 

Si sono attivati quattro gruppi tematici:  

1. Rivista e rivista on line con la presenza dei collaboratori delle due riviste: Francesca Lepori, 

Cristina Contri, Marco Pollano, Giuliana Manfredi. Coordinamento di Paola Flaborea 

2. Sito con la presenza dei componenti il gruppo promotore del “nuovo” sito: Manuela Montebello, 

Daniele Bianchi, Anna Chiara Giacomi. Coordinamento di Teodora Tomassetti 

3. Un cantiere per la formazione con la presenza di componenti dei gruppi nazionali di formazione 

(SIF, Pedagogia del cielo, Strim). Coordinamento di Nuccia Maldera 

4. Ipotesi di riforma. Coordinamento di Giancarlo Cavinato e Roberto Lovattini. 

I gruppi, per i loro lavori ed ipotesi di nuovi progetti hanno tenuto conto dei 4 punti della relazione 

introduttiva: priorità, risorse, partecipazione, comunicazione. 

  

Domenica 7 dicembre, terzo e ultimo giorno di lavoro è stato svolto il seguente programma:  

 09.00/11.00 - Comunicazione dei lavori del sabato: laboratori del mattino sulle tecniche di base 

e i quattro gruppi tematici sugli strumenti dell’associazione del pomeriggio (vedi relazioni 

allegate). 

 11.00/12.30 - Bilancio e messa a frutto del ‘patrimonio’ della Ridef. 

Graziella Conte illustra in dettaglio il bilancio. Nella discussione emergono le seguenti osservazioni: si 

propone che alcune spese del Nazionale siano sostenute dai proventi del progetto “Ridef Italia 14”; si 

ravvisano e si correggono alcuni errori di calcolo dovuti al malfunzionamento del programma; si propone 

di aumentare il budget a favore del sito. 

Viene discusso l’utilizzo dell’attivo conseguito con il progetto Ridef Italia 2014. Si propone che l’attivo del 

progetto “Ridef Italia 14” venga impiegato in questo modo: una parte vincolata (si propongono 



investimenti in fondi garantiti pluriennali), una parte a copertura di parte delle spese in preventivo in 

modo da avere il bilancio in pareggio, una parte destinata all’investimento in formazione con il progetto 

“Cantieri della formazione”. In merito a questo progetto viene sottolineato come la formazione sia il 

collante che tiene le tematiche del MCE e il rapporto con insegnanti ed educatori, il progetto di 

formazione deve connettere il progetto politico culturale dell’associazione, in questo senso è importante 

prevedere percorsi contro la deriva individualistica, c’è bisogno di insegnanti che sappiano collocarsi nel 

lavoro collegiale. 

Luca Randazzo, del gruppo territoriale di Pisa, informa che la “Rete senza zaino” è presente in molte 

scuole del circondario di Pisa. Propone che, visto che la proposta di questa rete è vicina alle pratiche 

MCE, venga dato mandato al gruppo territoriale di Pisa di contattare la “Rete Senza Zaino” in previsione 

di possibili collaborazioni. L’assemblea approva.         

 14.30/17.00 - Relazioni redazioni e deliberazioni: 

Leonardo Leonetti relaziona per la Redazioni “Quaderni di Cooperazione Educativa” (vedi 

relazione allegata). Informa delle dimissioni di Salvatore Maugeri. L’assemblea ringrazia Maugeri 

dell’impegno e della passione profusi nel lavoro di redazione. Nella redazione si ineriscono altri cinque 

collaboratori: Lucia Zingalez, Senofonte Micol, Giuliana Manfredi, Carla Bertolin, Maria Marchegiani. 

L’assemblea, con due astenuti, è favorevole alla nuova composizione della redazione. 

 

Francesca Lepori, per la redazione della rivista “Cooperazione Educativa” legge la lettera di Lucilla 

Musatti, direttrice dimissionaria. L’assemblea esprime dispiacere per questa notizia e ringrazia Lucilla 

Musatti per l’intelligenza, la professionalità e la passione che ha messo nel suo incarico. 

 

Cristina Contri relaziona per la redazione di “Cooperazione Educativa” e informa che la redazione 

propone una direzione a due per un anno di transizione: Francesca Lepori e Cristina Contri, entrambe 

collaboratrici attive da tempo nella redazione (vedi allegato). Si dimettono Clara Pagnotta, Silvana 

Allesti, Luisanna Ardu, Iara Ceccarelli Dias, Marianne Viglione, e si propone l’entrata nella redazione di 

Roberta Passoni, Sara Marini, Giuliana Manfredi, Lanfranco Genito. L’assemblea, con 5 astenut i, è 

favorevole alla nuova composizione della redazione. 

 

Redazione Sito: relazionano Manuela Montebello e Anna Chiara Giacomi (vedi allegato). 

L’assemblea ringrazia Piero Cusinato che ha gestito il sito fin dalla sua apertura mettendo al servizio 

dell’associazione le sue competenze con spirito di collaborazione. 

Il gruppo sito è formato da Donatella Merlo, Anna Chiara Giacomi, Manuela Montebello, Daniele Bianchi. 

Si apre una discussione sulla responsabilità del sito, sulla composizione della redazione e la reale 

presenza di collaboratori. Viene ribadito che responsabile del sito è il segretario nazionale, quale 

rappresentante legale dell’associazione; Giancarlo Cavinato, segretario attuale con Graziella Conte, 

distaccata per i servizi, collaborano con il gruppo di redazione e, in questa fase, gestiranno anche il 

passaggio delle consegne fra Cusinato e il nuovo gruppo. Tutti i delegati dei gruppi territoriali e nazionali 

presenti all’assemblea sono potenziali collaboratori. Il gruppo di redazione propone un corso di 

formazione per far apprendere ai collaboratori lo strumentario di base per la corretta impostazione dei 

materiali che si intendono pubblicare sul sito. L’aumento del budget serve a questo scopo. 

Canciani ricorda che, secondo Statuto, i gruppi di redazione –come i gruppi territoriali, nazionali, di 

ricerca, di progetto, di commissione, centro, scuola - regolano la propria attività autonomamente nel 

rispetto delle norme dello Statuto e designano annualmente, nel proprio seno, il socio rappresentante il 



gruppo verso la Segreteria, verso terzi e in giudizio. Pertanto non è necessaria la votazione 

dell’assemblea sui componenti la commissione. Propone che i componenti siano sottoposti ad una 

rotazione triennale. Su questa proposta si apre un dibattito in cui intervengono Maldera, Brodetti e 

Maugeri che mette in luce la necessità sia del ricambio che della continuità, fermi restando i criteri della 

funzionalità. Viene sottolineato, inoltre, come il lavoro di redazione implichi l’apprendimento di 

capacitazioni che non si ottiene in breve tempo. Fasoli osserva che “Quaderni” e “Cooperazione 

Educativa” sono progetti culturali e propone che i due gruppi di redazione stilino, oltre al piano di lavoro, 

anche un progetto dettandone autonomamente la temporalità con il criterio del ricambio e della 

continuità senza essere vincolato ad una regola esterna quale può essere quella dei tre anni. 

L’assemblea si dichiara faverevole alla proposta di Fasoli. 

  

Francesca Lepori relaziona sul Centro di Documentazione (vedi relazione). Si apre una discussione 

in merito all’opportunità di rinnovare o meno il contratto con l’Istituto dei sordi, visto che il locale 

assegnato al Mce per accogliere il materiale del Centro è inagibile. Viene dato mandato alla segreteria 

affinché si chiuda il contratto con l’Istituto dei sordi, si verifichi la possibilità di accogliere il materiale in 

sede oppure in un magazzino in attesa di trovare una sede agibile stabile. Conte informa che il Mce ha 

ottenuto la possibilità di usufruire di due aule presso la scuola Baffi per sei mesi; questo spazio potrebbe 

accogliere parte dei materiali ora collocati in sede per fare spazio al Centro di Documentazione. 

  

L’assemblea delibera sui seguenti punti:  

 Presidenza onoraria a Marcella Ciari e Daria Ridolfi: all’unanimità. 

 Quote associative: si pongono in votazione tre proposte: 

1. confermare il regime attuale (€ 30 per la prima iscrizione, € 50 per tutti gli altri); 

2. quota unica di € 50; 

3. quota € 30 per studenti e precari fino a trent’anni e € 50 per tutti gli altri. 

Risultato della votazione: Proposta 1: Voti n. 24, Proposta 2: Voti n. 9, Proposta 3: Voti n. 5 

L’assemblea delibera la proposta 1 con n. 24 voti, pertanto la quota associativa sarà di € 30 per chi si 

iscrive per la prima volta e di € 50 per tutti gli altri.  

 Spese per la gestione del sito: viene approvato all’unanimità l’inserimento nel bilancio di € 

1.200 per questa voce. 

 Spese di progettazione e realizzazione del progetto di formazione attualmente denominato 

“Cantieri per la formazione”: viene approvato all’unanimità l’inserimento nel bilancio di € 10.000 

per questa voce (per il progetto in dettaglio vedi relazione del gruppo). 

 Bilancio preventivo: nel bilancio presentato da Conte viene inserita voce “Cantieri per la 

formazione” con la somma di € 10.000; alla voce “sito” si assegna la somma di € 1.200; 

vengono corretti alcuni errori di calcolo fatti dal programma informatico; si informa che il 

pagamento di alcuni voci sarà effettuato con fondi provenienti dall’attivo del progetto “Ridef 

Italia 14”. Con queste modifiche il bilancio è a pareggio. Il bilancio, con le modifiche suddette, 

viene approvato con un astenuto (vedi bilancio allegato). 



 

 Utilizzi: si pone in votazione la seguente lista per la richiesta al MIUR di utilizzo: 

1. Beatrice Bramini 

2. Nuccia Maldera 

3. Walter Cozzolino 

La lista viene approvata all’unanimità  

 Riconoscimento costituzione gruppi: l’assemblea riconosce la costituzione dei seguenti nuovi 

gruppi cooperativi territoriali di: Modena con referente Cristina Contri, Bari con referente 

Giuseppina Boccasile, Reggio Emilia con referente Giovanna Cagliari, Roma con referenti 

Valeria De Paoli e Graziella Conte. L’assemblea riconosce i nuovi gruppi nazionali di progetto: 

“Cantieri per la formazione” con referente Domenico Canciani, “Progetti Europei” con referente 

Maurizia Di Stefano; “Gruppo Storia e territorio” con referenti Lando Landi e Maria Rosaria Di 

Santo; “Cooperazione e culture digitali” con referente Lanfranco Genito. L’assemblea riconosce 

il nuovo gruppo nazionale di ricerca musicale con referente Lorenzo Caponnetto. Viene dato 

mandato, inoltre, al gruppo territoriale di Pisa per i rapporti con la Rete Senza Zaino. 

L’assemblea si chiude alle ore 17.00. 

 

Verbalista: Paola Flaborea 

Presidente assemblea: Giancarlo Cavinato 

 

 

Per informazioni e contatti: 

 

mceroma@tin.it | mce-ve@virgilio.it | cavinatogc@alice.it  
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